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简约不简单   婚礼主打“享受”
“大家好，我是今天的新郎，也是婚礼的

主持人。”初秋的一天中午，我市青年孙上智

别出心裁地为自己主持了一场婚礼，场面温

馨而惬意。这场婚礼摒弃了长长的车队、繁

琐的接亲仪式以及伴郎伴娘等元素。在婚礼

仪式上，新郎新娘讲述了他们相知相爱的故

事和对婚姻的理解。

新娘陈琳说：“删繁就简的感觉真是太

棒了，想要的效果都达到了。婚礼当天，我只

想做一个快乐、轻松的新娘，能有更多的时

间尽情享受美好时光。” 

10月是结婚旺季，市民李女士参加了两

场婚礼，她说：“两场婚礼的新人都是‘95后’，

婚礼仪式虽简单，但从很多细节都感受到了

小两口的用心，也从他们身上感觉到现在的

年轻人对物质和婚礼形式的需求在逐渐减

少，更加注重婚礼本身的意义和价值。”

我市从业婚礼策划十余年的刘女士观察

到，近两年她策划的婚礼中，有一半以上的新

人都会选择极简婚礼或“N无婚礼”。“传统婚礼

流程较为繁杂，时间上卡得比较紧，而极简婚

礼会根据新人的需求策划流程与环节，包括无

接亲仪式、无婚礼车队、无司仪、无催泪煽情环

节等。”她介绍说，具体“无什么”，由新人自己决

定，整场婚礼主打的就是氛围更轻松、自由。

接亲、迎宾、典礼、敬酒……这些传统仪

式与流程正在被年轻群体逐渐淡化或重新考

量。相比之下，如今的新人更加注重自身的愉

悦度和舒适度，让婚礼回归祝福的本义。

笔者注意到，极简婚礼成为今年以来公

众热议的话题，“年轻人在结一种很实在的

婚”“年轻人开始整顿婚礼市场了”……在这

种新趋势下，越来越多的年轻人对自己的婚

礼“下手”了。

不久前，中国青年报社社会调查中心开

展的一项调查显示，48.8%的受访青年表示

自己理想中的婚礼类型是简约时尚的婚礼派

对；仅有21.3%的受访青年表示会坚持举办

传统盛大的婚礼仪式。

形式融巧思   彰显个性化
从豪车迎娶到公交接亲，从大摆宴席到

放松玩乐……越来越多的年轻人主动拒绝繁

复冗长的婚礼模式，选择一种更加简约、个性

化的方式来庆祝自己的婚礼，主打一个“我的

婚礼我做主”。

前几天，笔者在市区街头看到，3辆经过

精心装饰的公交车，成了私人定制的幸福婚

车，载着一对新人及亲朋好友，开启了一场创

意十足的婚礼旅程。“当初在筹备婚礼时，我就

想举办一场与众不同又节俭的婚礼，当提出

用公交车当婚车的想法后，我老公也很赞同。”

新娘杨岚说，希望在婚礼中融入简约、环保、创

新的理念。

在面对婚礼形式时，老一辈人和新人的

想法往往有不少冲突，“风光出嫁”的观念烙印

在很多老一辈人的心中，但杨岚夫妻的父母

非常支持孩子的想法。“这种接亲的方式新颖

时尚又经济环保，还不会挤占道路资源，让这

个特殊的日子更加难忘。”杨岚父亲说。

据了解，今年4月市公交公司推

出了“婚礼公交”，将部分新能源空调

车经过内外精心设计，融入丰富

的婚礼文化元素，新人还可根

据个人喜好，添加婚纱照、

姓名等个性化设计，打造

专属定制婚车。截至

目前，市公交公司

已接到数百人

电话咨询

或预约，不少新人表示将在婚礼当天选择“婚

礼公交”。

在很多婚礼上，由于仪式老套冗长，嘉宾

大多玩着手机“坐等吃席”，而渭滨区的杨华夫

妇办的一场大家都能“玩”起来的“游园会婚

礼”成了近期热议的话题。

这场婚礼地点选在一家露营基地，参与

者近百人，杨华夫妇在仪式前策划了不少互

动项目：DIY香囊、套圈游戏、调制鸡尾酒……

还有不少好友提前准备了歌曲现场助兴演

唱，整场婚礼布置下来只花了千元，但精致与

氛围却丝毫未打折扣。

游戏结束后是一场简单的婚礼仪式，“我

没有选择婚纱，而是在网上买了件自己喜欢

的礼服，也没有伴郎伴娘，我和新郎读了誓言、

抽了奖，就直接开饭。”新娘杨华分享道，许多

嘉宾反馈这是他们参加过最具个性且印象深

刻的婚礼，整场婚礼下来颠覆了大家对传统

婚礼的认知，虽然形式简约，却能拥有更加真

挚深刻的情感交流，完美诠释了“少即是多”。

全国婚庆行业平台发布的《2024结婚行

业全业态消费动态报告》显示，新人在婚宴场

地选择方面，不再局限于星级酒店，开始倾向

于追求个性化定制；在婚宴规模方面，从过去

的30至 50桌减少到现在的10余桌，总体呈

现出个性定制、小规模化等特点，为婚礼注入

了新的活力与意义。

如今，注重创意与内涵已成为我市年轻

人对婚礼不断革新的方向，传统的婚礼模式

正逐渐被个性化、简约化的庆祝方式所取代。

理性消费观   注重“情感”而非“排场”
在传统观念中，婚礼不仅是对新人的祝

福，更是一场糅合了传统礼俗、人情世故以及

面子排场的盛大仪式。然而高额彩礼、大操大

办、互相攀比等婚俗陋习让年轻人感到压力

很大，甚至成为一种“甜蜜的负担”，这也促使

新人们不得不对婚礼“量体裁衣”。

“我与爱人都是比较传

统的人，双方长辈也觉得婚

礼这种大事就应办得隆重、

体面，从备婚开始，婚礼场

地、策划、酒席、婚纱、摄影、

司仪等流程一个都没落

下，整场婚礼下来，简直累

到‘怀疑人生’。”上个

月刚办完婚礼的

市民蒋女士说，他们婚礼当天的花费就高达十

几万元，这奢华的一日，成了家庭不小的负担。

2003年出生的赵玉姑娘对此有感而发：

之前当伴娘的时候，她亲身体验了一套繁琐的

婚礼流程，真是费时费力又费钱，那时她就下

决心等自己结婚时绝不按传统婚礼的“套路”

走，取消那些不喜欢的既定流程，省下来的钱

可以用作小家庭的启动资金，或是用于旅行、

投资。

这种理性的消费观，不仅体现在婚礼的

筹备和举办过程中，更是渗透到新人对婚姻生

活的理解和期待中。

“我认为婚礼不是一场炫耀与竞赛，而是

两人感情的见证。”凤翔区的王军雷夫妇之所

以选择在家里院子办一场极简婚礼，是因为

在备婚期间，王军雷偶然读到了一篇关于

我市“婚俗改革”的推文，深受触动。他意识

到，真正的爱情和婚姻不应该被外在的物

质条件或社会眼光所束缚，而应回归到两

个人内心的真实情感和对未来的共同承

诺上。经过商量，一对新人选择了“零彩

礼”为爱减负，只摆了5桌家常便饭，与

至亲好友在温馨而朴素的环境中欢聚

一堂，共同编织了一段关于爱与承诺

的情感记忆。

陕西省社科院宝鸡分院特约

研究员王恭表示，极简婚礼作为一

种新兴的社会现象，正在受到越

来越多人的青睐。这不仅仅是一

种移风易俗的“减法”，更是一

种创新发展的“加法”。其创

新与改变象征着现代青年

婚恋理念正在走向个性化

和多元化，体现出年轻人

“婚恋从心、婚俗从简”

的自主意识与个性化

追求。

告别繁复冗长的婚庆仪式，放弃豪华张扬的接亲车队，拒
绝铺张浪费的婚礼排面……当代年轻人，结婚就讲究个“不费
人、有个性、还省钱”。

在“90 后”“00 后”成为婚礼主角的当下，一股个性
且充满极简色彩的婚礼新风悄然兴起。这股新风颠覆

了传统婚礼的繁琐与奢华，以一种清新脱俗的
姿态，成为当代年轻人对婚礼的新追求。

那么，喜事新办、简办为何成为新风
尚？我市年轻人在举办婚礼时

又是如何做的？笔者就
此进行了走访。

为何成年轻人新宠？
王茜

极简婚礼
百姓
注关

让爱“轻装上阵”
甘泉

豪车接亲、大摆婚宴……曾经，年轻人
的婚礼被贴上“奢华”“奢侈”等标签。风光
过后，不少普通家庭深陷债务窘境。其实，
好多年轻人不是不知道攀比的危害，但在
虚荣心驱使下，为了“面子”只好“打肿脸充
胖子”。现在好了，一种花费较少的极简婚
礼悄然流行起来，逐步颠覆了传统的婚礼
流程，受到越来越多年轻人欢迎。

结婚是人生大事，隆重、热烈、喜庆是主
基调。然而，隆重并不意味着摆多少桌酒席
待客和用啥档次的豪车迎娶，关键在于有意
义，能留下许多美好的回忆。事实表明，真正
能够留下深刻记忆的，恰是那些富有创意的
极简婚礼。比如“游园会婚礼”，相比大吃大
喝，内容丰富了许多，开销还不大。

结婚并不光是新郎新娘两个人的事，
也是双方父母、亲朋好友的事。新郎新娘选
择什么样的婚礼，也考验着当事人对亲人
们的体谅和对未来生活的考量。俗话说，穿
衣吃饭看家当，主打一个量力而行。那种为
了“面子”而“打肿脸充胖子”的做法，不但
会给自己的人生埋下“捉襟见肘”的伏笔，
还会让更多的亲人连带着受累。过去，婚礼
铺张奢侈是因为整个大环境都那样，人们
面子上磨不开，被动为之。那么，现在有了

“三无婚礼”等极简婚礼，就没必要比排场、
讲阔气了，因为新的风尚正在流行开来。要
比，也是比如何把婚礼办得简单而有意义。
跟风，也应该跟新风、弃旧风。

婚礼是人生新的开端，更是好的开端。
希望更多年轻人崇尚极简婚礼，简化外在
形式，深化内在情感的传递与共鸣，让婚礼
真正成为爱情旅程中一段独特而难忘的珍
贵记忆。


